



FONDO MONETARIO INTERNACIONAL

Presidente: Baruch Vazquez Ruiz

Moderadora: Doris Sofia Yeverino Camacho

Oficial de Conferencias: Ana Paula Garduño Pineda



"El valor es la resistencia al miedo, el dominio del miedo, no la ausencia del miedo."
- Mark Twain

Estimados delegados,

Es un honor darles la bienvenida al TOLMUN 2024, un modelo especialmente significativo, ya que celebramos su 30º aniversario que durante tres décadas ha logrado impulsar a miles de alumnos a usar su máximo potencial para el bienestar del mundo donde vivimos. En nombre del Tecnológico de Monterrey y del Comité Organizador, les extendemos un saludo y nuestro agradecimiento por ser parte de esta importante historia.

Durante 30 años, TOLMUN ha sido un lugar donde jóvenes audaces y comprometidos se vuelven los líderes del mañana para dialogar, debatir, y sobre todo, para transformar el mundo. Este modelo ha sido testigo de innumerables ideas que han desafiado el status quo, de voces valientes que han alzado la mano en favor de la justicia, y de la construcción de un futuro mejor.

Este año, más que nunca, nos encontramos en un momento donde ustedes, los delegados, tienen la oportunidad de continuar la historia. No se trata solo de representar a diferentes naciones, sino de expresar su manera de pensar y unirse como uno solo para resolver.

El corazón de este modelo son ustedes, los delegados, que nos motivan año tras año por su entusiasmo, talento y compromiso que hace que puedan continuar escribiendo la historia de TOLMUN y sin darse cuenta ya están haciendo algo que otros muchos no hacen; levantar la voz y enfrentar los retos del mundo.

Nunca dejen de participar, debatir, y sobre todo, de atreverse. Ustedes ya están cambiando el mundo. ¡Celebremos 30 años de hacerlo juntos!

En nombre de todo el comité organizador, muchas gracias por su participación en TOLMUN 2024, buena suerte delegados, les deseamos mucho éxito.

Atentamente:

Valeria Tapia Morales
Secretaria General

Maria Fernanda Zenil Cruz
Subsecretaria General



Estimados delegados,

Antes que nada, queremos saludarlos y agradecerles por acompañarnos en este Modelo. En nombre del Comité del Fondo Monetario Internacional, les damos la bienvenida a TOLMUN 2024.

Para nosotros es un honor contar con delegados como ustedes, personas comprometidas con el cambio, que expresan sus ideas y opiniones y están dispuestas a escuchar las perspectivas de los demás. Los Modelos de las Naciones Unidas brindan una oportunidad invaluable para desarrollar habilidades de investigación, oratoria, argumentación y relaciones sociales. Aquí aprenderán a utilizar sus diferencias, habilidades y capacidades para resolver problemas a escala global, por el bienestar de todos.

Durante estos días, esperamos que puedan observar cuánto está cambiando el mundo a escala global al representar a otras delegaciones. Para ello, necesitan tener cierto nivel de habilidad, ya que no siempre uno, como persona, está de acuerdo con las decisiones que toman otras delegaciones. Sin embargo, es crucial defender esas ideas o decisiones para lograr mejores soluciones.

El trabajo del comité depende de la cooperación y la buena voluntad de todos los Estados Miembros. Dado que cada estado tiene intereses y preocupaciones distintas, redactar, negociar y aprobar soluciones puede ser un desafío. Por ello, aspiramos a crear un espacio seguro donde todas las soluciones puedan ser presentadas. Cada paso del proceso demanda creatividad y diplomacia de su parte para alcanzar una resolución principal. Por lo tanto, buscamos que las delegaciones actúen con el mejor interés de su grupo con respeto, responsabilidad y eficacia.

Queremos reconocer y agradecer el tiempo que han dedicado para ser parte de este modelo y, en especial, del comité del Fondo Monetario Internacional. Esperamos que tengan la oportunidad de ampliar su perspectiva y su forma de pensar sobre los desafíos globales actuales. Confiamos en que esta experiencia los motive a tomar la iniciativa de contribuir a las soluciones de los problemas globales y a compartir sus ideas creativas más allá de este Modelo de las Naciones Unidad.

Nos sentimos honrados de contar con ustedes en este modelo y esperamos puedan inspirar a otros jóvenes a seguir sus pasos, comenzando por participar en los Modelos de las Naciones Unidas. Estamos deseosos de conocerlos y de escuchar sus propuestas para resolver las problemáticas de este comité. ¡Mucho éxito!

Atentamente,
Presidente, Baruch Vazquez Ruiz
Moderadora, Doris Sofia Yeverino Camacho
Oficial de conferencias, Ana Paula Garduño Pineda

ACERCA DEL COMITÉ

El Fondo Monetario Internacional (FMI) es una organización internacional creada en 1944, durante la Conferencia de Bretton Woods, con el objetivo de promover la cooperación monetaria internacional, facilitar la expansión del comercio internacional, fomentar la estabilidad cambiaria y asistir a sus países miembros en la búsqueda de un crecimiento económico sostenible. Pero no fue hasta que el 27 de diciembre de 1945 oficialmente comenzó sus operaciones, con 29 países miembros. Actualmente, la organización cuenta con 190 países miembros, lo que refleja su expansión y relevancia en la economía global.

El Fondo Monetario Internacional promueve la estabilidad financiera internacional a través de la supervisión; es el seguimiento de la evolución económica y financiera de los países, y asesoramiento correspondiente. También mediante la asistencia financiera que trata de préstamos y otras ayudas financieras a los países miembros. Asimismo, con el fortalecimiento de capacidades se apoya con la asistencia técnica y capacitación para ayudar a los gobiernos a poner en práctica políticas económicas sólidas.

El FMI opera a través de varios órganos, siendo el Comité Monetario y Financiero Internacional uno de los más importantes. Este comité se reúne generalmente dos veces al año para discutir cuestiones de política que afectan a la economía mundial y proporcionar orientación sobre la dirección estratégica del FMI. Cada miembro del comité es designado por un país o grupo de países, y en su mayoría están representados por ministros de finanzas o gobernadores de bancos centrales de los Estados miembros.

El FMI aborda una amplia gama de problemas económicos globales y regionales los cuales son; crisis de balanza de pagos, estabilidad financiera global, reformas estructurales, ajustes económicos, desigualdad y pobreza. Los críticos argumentan que sus políticas a veces priorizan la estabilidad a corto plazo sobre el desarrollo a largo plazo y que su ideología económica puede generar volatilidad.

Una intervención significativa por parte del FMI ocurrió durante la crisis financiera asiática de 1997-1998. La crisis comenzó en Tailandia y se extendió rápidamente a otros países del sudeste asiáticos, causando devaluaciones monetarias masivas y una contracción económica severa. El FMI intervino proporcionando paquetes de rescate financiero a varios países afectados, incluyendo Tailandia, Indonesia y Corea del Sur, a cambio de la implementación de reformas económicas. Estas intervenciones del FMI ayudaron a estabilizar las economías afectadas y restaurar la confianza en los mercados financieros internacionales.

En resumen, el Fondo Monetario Internacional desempeña un papel crucial en la economía mundial, ya que sus políticas e intervenciones tienen un impacto significativo en la estabilidad financiera y en los caminos de desarrollo de sus países miembros. Al implementar políticas más flexibles, mejorar la transparencia y colaborar con una variedad de partes interesadas, el FMI está activamente trabajando para adaptarse y responder mejor a las necesidades de sus



miembros. Su objetivo es encontrar un equilibrio entre la estabilidad económica y el crecimiento sostenible a largo plazo en una economía global cada vez más interconectada.

Referencias

- BBVA. (2024, August 29). *¿Qué es el FMI?* Bbva.mx. https://www.bbva.mx/educacion-financiera/f/fmi_fondo_monetariointernacional.html
- *¿QUÉ ES EL FMI?* (2022, June 13). IMF. <https://www.imf.org/es/About/Factsheets/IMF-at-a-Glance>
- *Fondo Monetario Internacional - Página Principal.* (2023, January 11). IMF. <https://www.imf.org/es/home>
- *Recuperación tras la crisis asiática y papel del FMI -- Estudio temático.* (2024). Inf.org. <https://www.imf.org/external/np/exr/ib/2000/esl/062300s.htm>



TEMA A:

Evolución de las monedas en los mercados emergentes y sus implicaciones para la estabilidad financiera.

La evolución de las monedas en los mercados emergentes es un tema central en la economía global, ya que impacta tanto a los países desarrollados como a los en vías de desarrollo. Las fluctuaciones en las monedas de estos mercados pueden influir en la estabilidad financiera global, afectando la inversión extranjera, las tasas de inflación, las reservas internacionales y el endeudamiento externo.

En la última década, hemos visto cómo monedas de mercados emergentes como el real brasileño, el peso argentino, la lira turca, el rublo ruso y el rand sudafricano han sufrido grandes devaluaciones. Estas fluctuaciones a menudo están relacionadas con factores externos como la política monetaria de los Estados Unidos, las guerras comerciales, las sanciones económicas y los precios de las materias primas. Sin embargo, también hay factores internos importantes, como la inestabilidad política, la corrupción y la falta de políticas económicas coherentes y sostenibles.

Las instituciones clave en este debate influyen al Fondo Monetario Internacional, el Banco Mundial, los bancos centrales de los países en desarrollo y los inversores internacionales. En particular, el FMI ha jugado un papel crítico en la estabilización de economías emergentes a través de préstamos condicionados y asistencia técnica, mientras que los bancos centrales de estos países han tratado de manejar sus políticas monetarias en respuesta a las presiones externas e internas.

Desde una perspectiva internacional, la volatilidad de las monedas emergentes tiene importantes implicaciones para la estabilidad financiera global. Cuando estas monedas se devalúan bruscamente, puede llevar a salidas de capital, aumentos en los costos de la deuda externa y presiones inflacionarias, que a su vez pueden afectar a los bancos y las instituciones financieras que tienen exposición a estos mercados. Las políticas de la Reserva Federal de los Estados Unidos, que afectan las tasas de interés globales, a menudo desencadenan movimientos en los mercados emergentes, ya que los inversores buscan mayores retornos o refugios seguros.

Los tres países con mayor problemática son, Brasil, Turquía y Argentina. Brasil debido a que durante la pandemia de COVID-19, el real brasileño perdió cerca del 30% de su valor en 2020 debido a la incertidumbre económica y política, afectando las reservas internacionales y elevando los niveles de deuda externa. Por su parte, la lira turca se devaluó más del 40% frente al dólar estadounidense debido a la inestabilidad política y las políticas económicas no convencionales, lo que llevó a un aumento de la inflación por encima del 70% y a una crisis de





deuda. Mientras que, en 2024, el peso argentino ha perdido aproximadamente un 80% de su valor frente al dólar estadounidense en los últimos cinco años, enfrentando una inflación anual de más del 100% lo que ha forzado múltiples ajustes económicos y la intervención del FMI.

A manera de conclusión los mercados emergentes como Brasil, Argentina, Turquía, Sudáfrica y Rusia están altamente involucrados debido a sus economías volátiles y dependencias en capital extranjero. Países desarrollados como Estados Unidos y miembros de la Unión Europea también juegan un papel crucial al influir en la política monetaria global que afecta a los flujos de capital hacia los mercados emergentes.

Preguntas clave:

1. ¿Qué medidas pueden tomar los países para reducir la vulnerabilidad a la volatilidad del tipo de cambio en los mercados emergentes?
2. ¿Cómo pueden las naciones contribuir a la cooperación internacional para promover la estabilidad financiera global?
3. ¿Qué reformas estructurales son necesarias para fortalecer la resiliencia económica frente a las fluctuaciones externas?
4. ¿Deberían los países depender más o menos de la intervención del FMI y otras instituciones internacionales en caso de crisis monetarias?
5. ¿Qué políticas monetarias y fiscales podrían implementarse para mitigar el impacto de los flujos de capital volátiles en las economías?

Referencias:

- Evolución de las divisas en los mercados emergentes y sus implicaciones para la estabilidad financiera. (2024, July 22). IMF. <https://www.imf.org/es/Blogs/Articles/2024/07/22/financial-stability-implications-of-emerging-market-currency-developments>
- Informe sobre la estabilidad financiera mundial, octubre de 2023. (2023, October 10). IMF. <https://www.imf.org/es/Publications/GFSR/Issues/2023/10/10/global-financial-stability-report-october-2023>
- World Bank Group - International Development, Poverty, & Sustainability. (2023). World Bank. <https://www.worldbank.org/en/home>
- Las divisas en los mercados emergentes y sus implicaciones para la estabilidad financiera - NEWS IMEF - Liderazgo en finanzas y negocios. (2024, August 2). Revista IMEF. <https://www.revista.imef.org.mx/articulo/las-divisas-en-los-mercados-emergentes-y-sus-implicaciones-para-la-estabilidad-financiera/>
- *Evolución Reciente de los Tipos de Cambio en Economías Emergentes ante la Normalización de la Política Monetaria Global 1 Información que ha sido publicada*



por el Banco de México Evolución Reciente de los Tipos de Cambio en Economías Emergentes ante la Normalización de la Política Monetaria Global. (n.d.).

<https://www.banxico.org.mx/publicaciones-y-prensa/informes-trimestrales/recuadros/%7B264EE9A8-7D72-414C-D31C-5F222D2CC880%7D.pdf>



TEMA B:

La Crisis de Deuda en Países en Vías de Desarrollo: Factores Contribuyentes y Soluciones Internacionales

A pesar de que la ONU no cuenta con una definición formal de países en desarrollo, existe una lista de 45 países menos adelantados.

En 2023, la deuda pública alcanzó un máximo histórico de 97 billones de dólares, además de que según el Banco Mundial “Para el cierre de 2024, con una expansión de 2,4%, la economía mundial podría sumar los cinco años con el menor crecimiento del Producto Interno Bruto de las últimas tres décadas” (Noticias ONU, 2024)

Sin embargo, 28 economías en desarrollo (aquellas con las calificaciones acreditadas más débiles) siguen atrapadas en una deuda sin esperanza de escape en el corto plazo. Su relación deuda-PIB promedio era de casi 75% a finales del 2023, 20 puntos más que la de una economía en desarrollo típica. Representan una cuarta parte de todas las economías con calificaciones crediticias y el 16 % de la población mundial. Sin embargo, el impacto en su actividad económica conjunta solo representa el 5 % de la producción mundial, lo que permite que el resto del mundo ignore su situación. Esto hace que su crisis de deuda sea silenciosa e incrementa rápidamente.

La crisis de deuda en países en vías de desarrollo es un tema de alta importancia para la economía del mundo, pues no sólo tiene repercusiones en las naciones afectadas, sino que su impacto es directo hacia la estabilidad económica internacional. Algunos de los principales factores que dan origen a este problema son el endeudamiento excesivo y la interdependencia entre naciones para préstamos.

Los efectos económicos han sido graves: para finales de 2024, las personas en casi la mitad de las economías en desarrollo con calificaciones crediticias débiles serán en promedio más vulnerables que en 2019, en la pandemia de COVID-19. Para las economías en desarrollo con calificaciones crediticias más altas, la proporción correspondiente es de solo 8 %. Es poco probable que las perspectivas mejoren en el corto plazo: las economías en desarrollo con calificaciones débiles aumentarán casi un punto porcentual más lentamente durante 2024-25 en comparación con la década anterior a la pandemia. Estas economías necesitan apoyo inmediato del exterior, incluyendo un alivio de la deuda para algunos países como de una mejora global para la reestructuración de la deuda, que hasta ahora ha brindado poco apoyo a los países que más lo necesitan. No obstante, también tienen la capacidad de tomar medidas para mejorar su situación por sí solas.

El secretario general de la ONU, António Guterres junto con la organización, recalca la importancia de tomar medidas para la reestructuración de la deuda, como la suspensión de pagos, crear plazos de préstamo más largos, así como la disminución de tasas



Rediseñar el funcionamiento de los bancos multilaterales de desarrollo para apoyar el desarrollo sostenible y apalancar los recursos privados.

Con el mismo objetivo, en junio del 2023 se llevó a cabo una cumbre para un nuevo pacto financiero mundial en la ciudad de París, en él se fijaron los siguientes objetivos:

- Proveer financiación y espacio fiscal en los países con dificultades a corto plazo, especialmente a los más endeudados
- Fomentar el desarrollo del sector privado en los países de renta baja
- Promover la inversión en infraestructuras "verdes" para la transición energética en los países emergentes y en desarrollo
- Movilizar una financiación innovadora para los países más vulnerables al cambio climático.

(Focus 2030, 2019)

Preguntas clave:

1. ¿Cuáles son los principales factores que han contribuido a la crisis de deuda en los países en vías de desarrollo, y cómo afectan estos factores la estabilidad económica internacional?
2. ¿Qué medidas internacionales se están proponiendo o implementando para abordar la crisis de deuda en los países en vías de desarrollo, y qué tan efectivas han sido hasta ahora?
3. ¿Cómo podrían los países en vías de desarrollo contribuir a resolver su propia crisis de deuda, y qué papel debería jugar la comunidad internacional en este proceso?
4. ¿Cuál es la importancia de fomentar el desarrollo del sector privado y promover inversiones en infraestructuras verdes para mitigar los efectos de la crisis de deuda en los países en vías de desarrollo?

Referencias:

- United Nations Committee for Development Policy Development Policy and Analysis Division Department of Economic and Social Affairs. (2023). Retrieved from https://www.un.org/development/desa/dpad/wpcontent/uploads/sites/45/publication/ldc_list.pdf
- International Debt Report. (2023). Retrieved August 29, 2024, from World Bank website: https://www.worldbank.org/en/programs/debtstatistics/idr/products?_gl=1*_h2s92u*_gcl_au*MTM0NDY0MTUzOS4xNzI0OTAzMTA5
- La deuda pública mundial se dispara y alcanza un récord en 2023. (2024, June 5). Retrieved August 29, 2024, from Noticias ONU website: <https://news.un.org/es/story/2024/06/1530331>
- La economía mundial crecerá sólo un 2,4% en 2024, hilando su tercer año consecutivo de desaceleración. (2024, January 9). Retrieved August 29, 2024, from Noticias ONU website: <https://news.un.org/es/story/2024/01/1526942>



- Los altos niveles de deuda son desastrosos e impiden el desarrollo de muchos países. (2023, July 12). Retrieved August 29, 2024, from Noticias ONU website: <https://news.un.org/es/story/2023/07/1522667>
- Cumbre para un nuevo pacto financiero mundial: ¿hacia un mayor compromiso con la agenda 2030? (2019). Retrieved August 29, 2024, from Focus 2030 website: <https://focus2030.org/Cumbre-para-un-nuevo-pacto-financiero-mundial-hacia-un-mayor-compromiso-con-la>
- Paris pact for people and the planet. (2024). Retrieved August 29, 2024, from Pactedeparis.org website: <https://pactedeparis.org/en.php>

CONTACTO

Presidente, Baruch Vazquez Ruiz
A01771419@tec.mx

NOTA: Busca en el siguiente drive del comité al que perteneces y sube tu hoja de posición ahí. Fecha límite 1ro de Octubre

https://drive.google.com/drive/folders/1c3bX2fqFEc2RWAmDBFQK-lWVWa06fR_f